
ViewSonic 亞太區總裁暨

中國區總經理一一林中庸

“明天就不做了"的決心，

讓ViewSonic 成為中國第一
林志翰採訪撰文

曾在台灣 EPSON 服務長達十六年的林中庸，被媒體譽為「台灣印表機之父」

2002 夏天年飄洋過海到大陸接任 ViewSonic (美商優派公司)中國區總經理，擔負

起優派企圖拿下中國顯示器市場第一的舵手，在他之前的六位中國區總經理平均

任期不超過八個月，在那時 ViewSonic 在中國的液晶顯示器 (LCD Monitor) 市場

佔有率還排不上第十名。

林中庸上任後的第四個月，亦即 2002 年底， ViewSonic 的 LCD 螢幕銷量突破了一

萬台，是剛接任時的五倍，營業額是八月份的三倍;時序再拉到 2 003 年，

ViewSonic 已蛻變為首季的 LCD 顯示器銷售額第一名，隨後獲頒 r2002 中國經濟

貢獻年度新聞人物 J '更在年底被拔摧為優派亞太區總裁。

看著代表 ViewSonic 企業識別標誌的三隻胡錦鳥，林中庸說: r我相信這是有可能

做到的，花了時間找出問題後，根據我自己的判斷，要做中國市場的 No.1 是有機

會的，雖然其中歷經許多甘苦，但我始終相信自己能達成。」確立目標，傾力達

成，是這位專業經理人堅持的處事態度，也是勉勵交大學弟妹的誠摯建議。

活力充沛的大學生活

林中庸畢業於 7 1 級航運技術系，特別的是，航運技術系只有十二屆，在民國 69
年調整為運輸與工程管理學系;他笑著說當時就讀交大選擇這樣的科系，其實是

對船上的生活懷有浪漫的憧憬，航運技術系顧名思義，所學的內容其實都跟航運

相關。林中庸提到， r回想起來郭南宏校長很有遠見，規定我們一定要修輔系，
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語音電子書生動的講著故事，讓孩子們在歡樂中學習新知

;數位相機捕捉影像，錯割下美好時光，無國界無距離的

傳遍全球的每個角落;輕巧如筆的電子隨身聽，讓優美的

音樂伴隨你左右。

全心投入﹒實 現理 *目
I~\

“凌陽是一個可以讓你全心投入，

實現理想的地方! "

主~

勻，…

創立十餘年來，凌陽科技將創意與科技結合，以微控制

器、 DSP 、聲音處理、影像處理、圓形處理、通訊軟體、

朝體設計一等核心技術，成功地設計開發出上億顆品片以

及完整解決方案，廣j泛乏的產品應用，引領各類j消肖費性電子

產品不斷創新，貫現

的凌陽科技不僅是台灣最大的j消肖費性品片設計公司，且是

全世界前20大品片設計公司。

穩健的經營策略，愉快的工作氣氛，貼心的員工福利，我

們提供一個樂於分享且星星富多元的最佳環境，讓您在人生

舞台上盡情揮灑 1

G SUNPLU

- +•

;凌陽科技股份有限公司

Sunplus Technology Co. , Ltd 臺灣新竹科學工業園區創新一路 1 9 號 Tel: 886 > 3-5786005 Fax: 886-3-5786006



專注於半導體通路的彥陽科技 ，乃是由交大計算機工程系67級

學長吳銘雄創立於1995年。當時資本額五百萬，員工5人，產品線僅有Lattice o

2004年初，彥陽科技資本額增加為一億六千二百萬，年營業額大幅成長至十二億五千萬，台灣

員工54人。台北、新竹之外，大陸共有五個據點，包含包含數位、通訊、影音與光電等25條產

品線。我們預計2004年彥陽的業務仍將持續大幅成長，因此我們亟需下列人才:



學生時代的跑船體驗

既然念的是航技系裡的航海市且，就必須上船體驗何謂「跑船人」的生活，航

技系的學生從大二的暑假開始都要上船實習，每年暑假的那兩、三個月都在船上

度過，林中庸打趣的說: r當時交大對頭髮還是有要求，但實習時在船上沒辦法

剪頭髮，所以實習回來都披頭散髮，甚至快要到肩膀，只要在校園看到頭髮很長

像流浪漢的，就是我們系仁的學生。」

實習的過程很有趣，在那個時代一般人也不見得有機會出國，反而航技系的

學生利用實習的機會去了不少國家，例如澳洲、美洲、歐洲或是中東一些很陌生

的國家也有人去過。回來之後彼此分享到這些地方的經驗，講起來的故事是一蘿

懂，如今回憶起那一-段歲月，林中庸的眼裡滿是濃濃的凹憶， r在船上沒事時，

就看著一輪明月，或是繁星點點，看著日出日落，真是很特別的日子， J 或許有

人覺得單調，但林中庸卻覺得那段單純的生活非常↑匪意，非常享受!更重要的

是，這讓他的學生生涯多了不一樣的經歷，看到不同的人，加強了外語能力。還

有結交了一些特別的朋友，像是逃犯、或是以前做流氓的，甚至還有帶著一個小

包包就上船的偷渡客也屢見不鮮，增添他不少人生的閱歷。

儘管很能適應海上生活，畢業之後也去考了「三副 J (船上的高級幹部，協助

船長處理船務)執照，但最後林中庸並沒有選擇“上船的工作" ，而選擇了擔任

香港百佳超市 (Parknshop) 總經理特助。特助的工作除 r一般的瑣碎業務外，也

得負責公司相關貨船 (Parknshop 本身亦經營貨船生意)的事務，甚至還要管超市

內的麵包房如何賺錢，這些經歷，讓林中庸對於 P & L (profit and lost)運營有了初

步的概念。

在 E PSON 的所得與所聞

隨後林中庸至IJ EPSON 工作，這一待就是十六年，也是從 EPSON 開始他的營

銷長才， r在 EPSON 期間，我經歷了一個外國企業來到台灣發展的過程，這個經

驗就好像是現在帶著 ViewSonic 到中國發展的翻版 J '林中庸補充說道: r台灣

EPSON 從當初十五個員工的規模，至IJ兩、三百人的公司;如今在中國市場的發

展，很多經驗都是借鏡台灣 EPSON '唯一不同的是，中國市場的規模要遠比台灣

大上許多。」

林中庸認為 EPSON 的日本上司做了一項不錯的示範，他們很樂意授權給台灣

的幹部去執行業務，同時在訓練及引導新進員工時，能夠以身作則， r就像教小

朋友疊積木一樣，我教你做，做一次給你看，再讓你自己做一次，做得好的話就
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給予鼓勵。」事

實上在培養人

才時，這個過

程很容易被忽

略， I 帶著你

做J 一方面是以

身作則，一方

面是比較能培

養革命情感，

他覺得人跟人

在一起努力，

這種情感的氛

圍很重要 O

三 00 一

年八月林中庸

離開 EPSON '

轉換跑道加入

ViewSonic '最
照片提供/ViewSonic International Corporation

主要有兩個原因，一是因為在同樣的環境待了十六年，林中庸在 EPSON 負責的是

自有品牌的產品，在這麼長時間的參與後，大部分的人事和業務都已經很穩定，

他表示: I到後來我覺得我的工作蠻輕鬆的，要再求突破好像也遭遇到了瓶頸，

我是個比較喜歡做一些突破和挑戰的人;另一方面，中國大陸的遼闊很吸引我，

不去暸解看看中國，我會覺得滿可惜的 a J ViewSonic 基本上是個行銷自己品牌的

公司，和原先 EPSON 的背景相仿，但 ViewSonic 本身不負責製造產品，而完全只

行銷這個品牌，也就是做一個水平整合者，不一樣的歷線和學習機會讓林中庸想

到新的環境挑戰看看。

Vi ewSoni c 中國的台灣火車頭

二00三年的八月一號，林中庸去報到峙，ViewSonic液晶顯示器在中國的市

場佔有率的排名還排不到前十名，儘管在美國、台灣市場，ViewSonic是口碑極佳

的顯示器品牌，但進入中國市場後卻始終不太順利。

林中庸上任後的第一步是跑遍上海最重要的幾個重要的電腦賣場，找出了

「價格太貴，卻又讓消費者認為貴得不合理」的病根。隨後調整售價並進行一連串
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的促銷活動，按著比起他牌，提昇更讓人滿意的保固服務後， ViewSonic 在二00

三年的第三季時， LCD 顯示器的銷售數量和營業額一躍成為中國冠軍。

林中庸認為有幾個重點是: I我們把目標設定得很清楚，當時一去就表明，

『我們要成為二00四年的 LCD 顯示器銷售冠軍! j]這樣的一個口號，讓我們在開

始執行後續業務時有個準則，而這個目標又對當時媒體有所宣示，也就是說具有

公關的價值，即使許多媒體質疑: [f你們憑什麼爭冠軍? j]那也沒關係，至少我

們不會像之前那樣擺盪，而有很明確想達成的目標，慢慢的一步一步去執行。當

然，在追趕的過程中是下了不少苦工，但在從公關及凝聚士氣的角度上，這是個

好的開始，讓公司裡外知道，今年我們要有所作為。」

第二個， ViewSonic 在銷售通路上做了很大的調整，林中庸發覺當時他們的通

路商存在結構不合理的問題，缺少競爭機制，缺少適合做大量產品分銷的通路

商 O 但在調整通路商的過程中，他道出一個訣竅: I [f重點是不是在業績不好的時

候大刀闊斧地換通路商，而是在業績好的時候換。』因為這樣才不會引起反彈，

因此在剛開始的幾個月，我們跑了很多電腦賣場，做了一些促銷活動，讓現有的

通路商業績翻了一翻，此時才是我開始行動的時機。選在這樣的時間點調整更換

通路商，除了不想落人口實，好像"新官上任三把火" ，剛到任就沒來由的換通

路商，難以讓對方信服，要更換時對方要求的條件也多;另一層的考量是，當業

績增加後，自動跑來表達配合意願的通路也多了，我們在通路上的選擇會隨之變

多，有更多的籌碼能擇優篩選。」

第三個重點是在內部組織上做了有效的調整，更換了一些原先被認為是不可

能離開的幹部，人事上的一些流動讓員工們有所啟發。

明天就不做了"的決心

在聆聽林中庸敘述 ViewSonic 如何在中國反敗為勝的脈絡時，不禁讓人體會到

做為一位專業經理人所要承受的壓力且思路上必須力求清晰的特質，林中庸認為

在接大中國區總經理後，他沒有去在意壓力的大小， I我常跟我的同仁講說，我

是抱著“明天就不做了的心情" ，我只做到今天，但要把事情做到完美。以前

ViewSonic 的同仁很怕丟掉工作，但我不覺得我們是在做一份工作，我們其實是在

克服一項困難，證明我們的計畫是可行的，我也希望和同仁們都有這種共識 o J

透過每個月寫一封信給同仁的方式，告訴大家到目前為止，整個團隊有哪些

優點值得鼓勵，又完成了什麼進度，慢慢把理念傳送下去， I而我一定要以身作

則，前半年我幾乎很少在八點以後上班，我肯定是公司每天前三個進辦公室的，
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讓大家知道“Middle San"

(公司同仁對林中庸的暱稱)

真的是來和大家一起打拼

的 o J

「至於接任這工作要承

受多少壓力?我並不覺得這

是個壓力或逆境，反正我存

著『明天就不做了』的想法

全力以赴，不考慮做不好的

後果，不要怕丟了工作來推

展業務，結果反而是好

的， J 林中庸堅定的說。

與在地員工拉近距離

除了訂定明確可行的目

標外，鼓勵員工也是一個很

重要的訣竅。林中庸喜歡不

定期給員工小小的獎勵，可

能是實質的或口語上的，嘗

照片提供/ ViewSonic International Corporation 試和員工拉近距離 O

去年九月份 ViewSonic 中國單月銷售額破了一千萬美金，一開始時一個月只有

兩百萬，花了十一個月終於突破這個目標，林中庸做了一張獎狀給員工，獎狀上

面寫「紅軍不怕遠征難，千萬美金值等閒 J '他解釋道: I 我引用紅軍是因為

ViewSonic 本身的代表色是紅色，我們在大陸市場衝刺就像解放軍的紅軍一樣開疆

拓土，這句話的典故是來自於毛澤東在兩萬五千里長征時說的。給大家這張獎狀

時，大家都覺得很有趣， [f台灣人怎麼會引用毛主席的東西? dl 很融入當地的文

化，當然這只是一個拉近距離的方式，能夠和中國當地的員工逐漸熟悉後，大家

也會比較支持我 o J

勞逸結合的新希望

閒暇之餘，林中庸喜歡打高爾夫球來抒放身心，高爾夫對他來說不只是運

動，還有調節心情的效果， I因為心情要很平靜，球才打得好 o J 碰到狀況時要

保持冷靜去排除，也是很不錯的練習，因為平常工作的狀況太多了，保持冷靜很
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重要。

目前身兼亞太區總裁和大中國區的總經理，林中庸坦言: r 目前我覺得我沒

有“勞逸結合"，沒有辦法兼顧工作和休閒。」因此，接下來日子，林中庸希望

在一年之內把目前 ViewSonic 中國的組織弄得很穩固，希望可以找到適當的人選接

任大中國區總經理的位置;同時也期望可以找到“贏"的團隊， r公司目前的產

品在 IT 產業是比較傳統的商品，未來開發新產品會需要新的團隊， J 他補充說

道: r我希望能在組織調整好後，我可以多一些時間在我的休閒活動上，因為人

畢竟是血肉之軀，沒辦法永遠上緊發條;況且在勞逸能結合的狀況下，人的創意

和抗壓性也會比較提升，這是我接下一兩年的期待。 J

必須釐清對於一份工作的目標與期許

對於交大學弟妹，林中庸有很中肯的背景剖析和建議， r現在回過頭來看，

不像當初六十幾級的學長現在都是大老闊，我們七十幾級的同學現在多半都是專

業經理人，可能也因為時機的因素比較少人創業，未來年輕人出來要自行創業恐

怕機會更少。」

他認為雖然現在交大學生到園區工作的機會很多，但倒是建議後輩多換幾個

工作，兩三年換一個工作，多接觸幾個不同的產業，在三十歲之後定 F來， r 重

點是是知道自己要什麼，不應該只是高薪而是求取產業的經驗、人際的關係，要

的是建立自己的信譽。」

林中庸再三強調訂立目標的重要性，他認為社會新鮮人畢業後最好能先規畫。

這幾年想過什麼日子，訂立目標是長程或短期的都沒關係， r我的作法是訂立目

標以後，就一定要執行，而且最好是把目標寫下來，放在顯眼的地方，說起來很

簡單，但要真的徹底執行很難，但若真的就做一次，當達成目標後，感受到維持

毅力的喜悅，後續要再持續努力就不難了。」

訂下目標但沒辦

法確實執行，是許多

人的通病，林中庸在

這方面的堅定更讓人

見識到身為頂尖經理

人的毅力，相信在由

他擔任火車頭角色的

ViewSonic 中國，往後

會有更亮眼的表現。

林中庸學農小檔案

學歷:台灣科技大學問SA

交通大學航運技術系航海組

經歷:美商 ViewSonic 公司中國區總經理

台灣愛普生公司 影像事業群總經理

香港巨任超市 總經理特別助理

現職:美商 ViewSonic 公司亞太區總裁暨中國軍總經理
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